

Unsere Heimatpfleger: "Getreuer Eckart des kulturellen Heeres"

Anlässlich der Arbeitstagung der bayerischen Heimatpfleger am 21. Juni 1986 in Lohr wurde dem langjährigen Kreisheimatpfleger des Landkreises Bad Kissingen, Herrn Eugen Weiß, die Medaille "Für vorbildliche Heimatpflege" verliehen.

Aus gesundheitlichen Gründen konnte Herr Weiß nicht persönlich an der Abendveranstaltung teilnehmen und so überreichte ihm der Bezirksheimatpfleger Dr. Worschech die Auszeichnung wenige Wochen später im Rathaus der Stadt Hammelburg.

Bereits lange vor seiner Bestellung als Kreisheimatpfleger hat sich Eugen Weiß um Stadtbild und Denkmäler von Hammelburg bemüht. So kümmerte er sich nach dem Krieg z. B. um die Rettung und Restaurierung der Bruchstücke von Wappenreliefs und um die Bergung der Brückenmadonna der Saalebrücke, die bei der Sprengung des Brückenbogens mit in den Fluß stürzte. Den Schloßweiher konnte er vor der Zuschüttung bewahren. Bereits um 1950 be-

gann er, Stücke für ein zukünftiges Heimatmuseum zu sammeln. Während eines Vierteljahrhunderts Tätigkeit als Kreisheimatpfleger befaßte sich Herr Weiß besonders mit dem Ortsbild, der Erhaltung von Denkmälern und Bildstöcken, sowie mit Stellungnahmen zur Flächennutzungs- und Bebauungsplänen. So konnte ein Kaufhaus ortsbildgerecht gestaltet und die historische "Herrenmühle" gerettet werden. Als Archäologe, der den Nachweis einer hallstattzeitlichen Siedlung in Hammelburg erbrachte, war Weiß ebenso erfolgreich wie als Volksmusik- und Trachtenberater. Eine beachtliche Anerkennung erwarb sich Eugen Weiß als Maler und Graphiker. *Er hat die Rhön in sich aufgenommen* – urteilte die Presse im vergangenen Jahr bei der Eröffnung seiner Ausstellung *Bilder der Rhön*.

Wir alle wünschen dem Geehrten noch recht viel Gesundheit, ein langes Leben und Gottes Segen bei all seinem Tun und Arbeiten.

Der Großmeister der Heimatpflege ist ein Achtziger geworden

Am 22. November 1986 feierte der ehemalige Kreisheimatpfleger des Altlandkreises Ochsenfurt, *Martin Ahlbach*, seinen 80. Geburtstag. Hierzu wünschen wir ihm alles erdenklich Gute, Gesundheit und Gottes Segen für seinen weiteren Lebensweg.

Der *Schum*, so wird er von allen seinen Freunden genannt, wurde in Ochsenfurt geboren, besuchte Volksschule, Berufsbildungsschule und Berufsfachschule, um dann ab 1920 bei verschiedenen Behörden in Franken seinen Dienst als Angestellter zu tun.

Verdient gemacht hat er sich vor allem um die Erforschung seiner Heimat, den Ochsenfurter Gau. Seit 1950 kümmerte er sich als Kreisheimatpfleger um die vielfälti-

gen Belange der Heimatpflege. Besondere Anliegen und Aufgaben in seinem langen Wirken waren der Aufbau des Ochsenfurter Stadtmuseums und des dortigen Stadtarchivs, sowie die Pflege des heimatlichen Brauchtums. Martin Ahlbach versteht Heimatpflege in einem sehr weit gefaßten Sinn und er engagierte sich deshalb auch in einer Reihe von Naturschutzvereinen.

Bezirksheimatpfleger Dr. Reinhard Worschech charakterisierte Ahlbachs Fähigkeiten anlässlich seiner Verabschiedung als Kreisheimatpfleger sehr trefflich mit den Worten: *Ich habe Dich immer bewundert, weil Du es verstanden hast, den Leuten nicht nur auf's Maul, sondern auch ins Herz zu schauen.*